

Catéchèse 5-6H, année impaire :

Enchaînement des séquences 1 à 6

Séquence 1

Découvrir l'action créatrice de Dieu par son Esprit, qui est souffle de vie.

Le livre de la Genèse comporte deux récits de la création. Le premier sera abordé en 7-8H. Dans le second, l'humain (Adam) reçoit le souffle de vie. Le Seigneur Dieu lui crée « une aide qui lui soit assortie » (Gn 2, 18), un vis-à-vis, pour qu'il ne soit pas seul. Il devient homme (ish) grâce à la création de la femme (ishsha). La diversité sexuelle voulue par Dieu vient répondre à la solitude originelle de l'être humain. Homme et femme sont des êtres de relation.

Séquence 2

En lien avec Gn 2, réfléchir à l'action de Dieu dans nos vies et le louer pour tout le bien qu'il réalise.

Dans le second récit de la création, Dieu crée l'être humain en lui donnant son souffle de vie. Dans le récit de guérison de cette séquence, Jésus guérit un homme sourd qui parle difficilement. L'Esprit créateur est aussi un Esprit qui libère et ouvre les cœurs à l'action de Dieu. Aujourd'hui, le geste et la parole de Jésus sont accomplis par le prêtre sur les petits enfants et sur les catéchumènes qui vont être baptisés, pour qu'ils ouvrent leur cœur à la Parole de Dieu.

Séquence 3

Mettre en lien la prophétie d'Isaïe avec la mission de Jésus, rempli de l'Esprit de Dieu.

Chercher comment la Parole se réalise aussi dans nos vies.

Les deux récits précédents ont mis en évidence le rôle de l'Esprit Saint : par lui, Dieu crée et libère les êtres humains pour les ouvrir à son action et à sa parole. Jésus est rempli de l'Esprit de Dieu. Dans la synagogue de Nazareth, il lit la prophétie d'Isaïe : cette parole, c'est aujourd'hui qu'elle s'accomplit. En proclamant la Bonne Nouvelle, en libérant les prisonniers, en guérissant les aveugles, Jésus accomplit les promesses de Dieu.

Séquence 5

Mettre en lien l'action de l'Esprit Saint avec le récit de Jésus à la synagogue et initier aux sept sacrements, chefs d'œuvres de Dieu dans la Nouvelle Alliance.

Avant de rejoindre son Père, Jésus annonce à ses disciples la venue de l'Esprit Saint. C'est l'Esprit de Dieu, répandu sur les disciples (cf. séquence 15), qui leur donnera la force de répandre l'Évangile. Le livre des Actes des Apôtres en donne le témoignage avec Philippe, envoyé en Samarie (cf. aussi la séquence 9). Aujourd'hui, c'est ce même Esprit qui anime l'Église : elle poursuit l'œuvre du Christ par l'annonce de la parole et la célébration des sacrements.

Séquence 6

Mettre en lien l'attente de la réalisation de la promesse avec le temps de l'Avent et se préparer à la fête de Noël

Durant le temps de l'Avent, nous faisons mémoire de tous les témoins qui ont attendu la naissance du Sauveur. Nous prions aussi pour qu'il vienne chaque jour dans nos cœurs et nous attendons sa venue à la fin des temps. Le temps de l'Église est ainsi comparable à un « grand Avent ». Plusieurs récits permettront aux enfants d'entrer dans cette attente joyeuse : en 5H, l'annonciation à Zacharie puis à Marie ; en 6H, la mise en lien de l'annonce à Marie avec l'annonce aux bergers.

Enchaînement des séquences 7 à 10

Intention transversale secondaire : se familiariser avec le langage de la foi grâce à la prière du Gloire à Dieu.

Séquence 7

Etablir des liens bibliques à partir de la plongée dans l'eau et de la remontée.

Le récit de la purification de Naaman ouvre une suite de séquences qui permettront aux enfants d'approfondir la dynamique d'accomplissement entre l'Ancien et le Nouveau Testament et de réfléchir au sens du baptême dans la perspective du Carême et des fêtes de Pâques. La purification de Naaman et la guérison des dix lépreux (cf. séquence 8) est aussi l'occasion de chanter la gloire de Dieu et sa bonté pour ses créatures.

Séquence 8

Etablir des liens entre les récits de Naaman et des dix lépreux à partir de la souffrance et de la guérison pour signifier le passage des ténèbres à la lumière

Jésus libère, guérit, ouvre les coeurs : son action change la vie de ceux qu'il rencontre. Dans l'Ancien Testament, le prophète Elisée, agissant au nom de Dieu, a changé la vie de Naaman. Dans le récit de cette séquence, Jésus guérit dix lépreux. Ils passent de la souffrance à la guérison, de l'exclusion à l'intégration dans la communauté. Mais un seul rend grâce à Jésus et manifeste sa foi dans le Fils de Dieu. Ce passage vers la lumière est une nouvelle illustration de l'entrée dans la vie de Dieu.

Séquence 9

Rappeler la dynamique d'accomplissement entre l'Ancien et le Nouveau Testament en découvrant l'Eglise primitive dans sa vitalité évangélisatrice.

L'œuvre de Jésus se poursuit dans l'Eglise par l'envoi de l'Esprit Saint. Les apôtres annoncent l'Evangile et confèrent le baptême, à l'instar de Philippe, que nous avons déjà rencontré dans la séquence 5. Le récit du baptême de l'eunuque éthiopien permet d'approfondir les liens entre l'Ancien et le Nouveau Testament et montre le dynamisme évangélisateur de l'Eglise primitive. Touché par la Parole de Dieu, désireux de mettre sa foi dans le Christ, l'Ethiopien reçoit le baptême.

Séquence 10

A partir des récits des séquence 7, 8, 9, réfléchir au sens du baptême conféré au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit.

Les séquences précédentes ont permis aux enfants d'approfondir les liens entre Ancien et Nouveau Testament et de réfléchir au sens du baptême. Dieu ne se lasse pas de nous offrir sa vie en abondance pour que nous soyons remplis de joie et de paix. Ce passage de la tristesse à la joie, de la souffrance à la guérison, de la mort à la vie, est pleinement accompli dans la mort et la résurrection du Christ. Nous y participons par le baptême au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit.

Enchaînement des séquences 11 à 16

Intention transversale secondaire : poursuivre l'initiation à l'année liturgique (Carême, célébrations de la semaine sainte, temps pascal, fêtes du temps pascal).

Séquence 11

Après avoir approfondi la notion de tentation à partir du récit biblique, identifier quelles sont nos tentations pour y renoncer et mieux suivre le Christ.

Le récit des tentations de Jésus au désert est l'évangile du premier dimanche de Carême. Il nous rappelle que nous avons besoin de l'Esprit de Dieu pour suivre le Christ. Jésus nous montre le chemin pour lutter contre les tentations et répandre le bien autour de nous. Le jeu proposé durant cette séquence sollicitera la mémoire biblique des enfants, les invitera à faire des liens entre les récits et les préparera à vivre le temps du Carême comme un temps de grâce.

Séquence 12

Réfléchir à la valeur du don : sa valeur matérielle et sa valeur spirituelle et morale et découvrir que ce qui a de la valeur aux yeux de Dieu, c'est l'amour avec lequel on donne.

Le Carême nous prépare à célébrer les fêtes de Pâques. Dans le mystère pascal, Jésus s'offre pour que nous ayons la vie (dernier repas, mort et résurrection), nous donne son Esprit (Pâques et Pentecôte), nous laisse le mémorial de sa Pâque (eucharistie). Le récit de l'obole de la veuve nous met sur la piste de cette vie donnée pour que nous ayons la vie. Il nous invite à réfléchir à la valeur du don et de l'offrande faits avec amour : aimer, c'est tout donner.

Séquence 13

Chercher des liens avec le récit de l'obole de la veuve et contempler le don que fait Jésus de toute sa vie, offerte par amour par nous.

Les évangiles synoptiques rapportent le dernier repas de Jésus avec ses disciples. Dans l'évangile selon saint Jean, c'est le lavement des pieds qui est mis en évidence. Jésus s'y présente comme serviteur. Ce geste prépare les apôtres au don que Jésus fera sur la croix : il nous donne sa vie par amour pour nous ayons la vie en abondance. Nous aussi, nourris par la Parole de Dieu et les sacrements, nous sommes invités à nous donner aux autres par amour.

Séquence 14

Mettre en lien la résurrection de Jésus avec notre vie de croyant et prendre conscience que la présence de Jésus est différente aujourd'hui, mais bien réelle.

La résurrection du Christ est l'accomplissement des promesses de l'Ancien Testament et de Jésus lui-même durant sa vie terrestre. Les récits d'apparition sont l'occasion pour les disciples d'ouvrir leurs yeux (cf. Lc 24, 31) et d'être saisis par la puissance de l'Évangile, avant d'être enflammés par le feu de l'Esprit de Pentecôte. Aujourd'hui, la présence du Christ ressuscité est différente mais elle est bien réelle : il est là à chaque instant de nos vies et prend soin de chacun de nous.

Séquence 15

Découvrir que l'Esprit envoyé aux apôtres est reçu aujourd'hui dans les sacrements pour ensuite apprendre à s'adresser à lui dans la prière.

Le mystère pascal inclut la mort et la résurrection du Christ, mais aussi le don de l'Esprit Saint et son fruit, la naissance de l'Eglise. Le récit de la Pentecôte le met en évidence de façon éclatante : l'amour de Dieu est répandu dans le cœur des apôtres et dans nos coeurs. Nous sommes ainsi associés à la mission du Christ et de l'Esprit, dans l'Eglise. L'Esprit Saint est aussi l'artisan des chefs d'œuvre de Dieu que sont les sacrements.